

LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

Oficinas: Teniente-Rey 38

EDICION DE LA TARDE

Teléfono número 66

AÑO VI.

Habana.—Jueves 27 de diciembre de 1894.

NUMERO 341

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela

Faucón por tandas

HOY 27 DE DICIEMBRE.

A las 8—

Campanero y sacristán

A las 9—

El sainete lírico en un acto, titulado:

La Verbena de la Paloma
ó el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos

en el que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

A las 10—

Certamen nacional

NOTA.

En ensayo las zarzuelas De P. P. y W. y Los africanistas.

TELEGRAMAS

por el cable

SERVICIO PARTICULAR

DE

La Unión Constitucional

Nacionales.

DE HOY

Madrid, diciembre 27.

En el Consejo de Ministros que se celebrará esta tarde, se ocuparán los Consejeros de la Corona de la transacción que presenta el Ministro de Ultramar Sr. Abarzua.

En los círculos políticos se cree que en el mismo Consejo se trate del empréstito que proyecta el Ministro de Hacienda, señor Canalejas, y que con este motivo surjan desavenencias con el Ministro de Gracia y Justicia, señor Maura.

Han conferenciado con el Sr. Abarzua, los diputados Sres. Amblard y Montoro, haciéndose diversos comentarios referentes á esas entrevistas.

Extranjeros

DE AYER

París, diciembre 26.

Mr. Barthou, ministro de Obras públicas, se ha batido á pistola con el diputado socialista Mr. Jaures, á quien había llamado embustero en la Cámara. Los adversarios han salido ilesos.

Folleto. 5

JULES CLARETIE

LA FUGITIVA

De venta en La Galería Literaria, Obispo 55.

lastimeros en su raro instrumento. Después, bajándose bruscamente como lo había hecho antes, sacó de detrás de un barril, furiosa y silbando, una *kala ga mandala*, de un gris negro, gruesa, pesada, espantosa, con la cola delgada, y la lanzó con fuerza sobre el suelo, sujetándola sobre el pavimento con una baqueta de fusil, y arrancándole los dientes, esta vez sin haber sido mordido.

—¡La cagal!—gritó de nuevo Katchar triunfante.

Y cuando introducía, bajo su tapa, medio entreabierto por Placial, el reptil vencido, que se agitó con violencia contra las paredes de su prisión, faltó poco para que los marineros no aplaudiesen á este ágil, bello y valeroso joven, que parecía en aquel momento un semidiós del Indostán.

—¡Ahora la cobra!—dijo Katchar, que se animaba y se exaltaba en este juego terrible y peligroso; como debían

DE HOY.

Berlín, diciembre 27.

Las Cámaras de Prusia se reunirán el 3 de enero.

Los conservadores agrarios pedirán leyes excepcionales contra los socialistas.

Roma, id. id.

En Lombardia se han cerrado varias fábricas de tejidos de algodón á causa de haberse recargado los derechos de aduana sobre el algodón en rama.

Londres, id. id.

Dicen de Tokio (Japón) que el gobierno japonés persevera en su propósito de no exigir de China cesión alguna de territorio, para evitar la intervención de las grandes potencias europeas.

En Tokio se asegura que Rusia excita al Japón á que se anexe la Corea y le ceda un puerto de aquel reino.

Nueva York, id. id.

Según telegramas de Panamá, se espera que pronto estalle en Colombia un movimiento revolucionario, capitaneado por el general Rosas.

París, id. id.

Los periódicos monárquicos dicen que al presidente de la república, Mr. Casimir Perier, le ha disgustado la elección de Mr. Brisson para la presidencia de la Cámara de Diputados.

Roma, id. id.

León XIII ha acordado crear dos obispados más en Australia, á petición de los católicos de aquel país.

Nueva York, id. id.

Dicen de Madrid que sigue bajando la exportación de vinos, frutos y minerales.

En Murcia y en Almería han suspendido varias minas sus trabajos.

Viena, id. id.

El emperador de Austria ha manifestado á los ministros que disolverá la Cámara de Diputados si ésta desecha el proyecto de reforma electoral.

PRENSA ASOCIADA.

DE LA HABANA

Mercado de Nueva York, diciembre 26, á las 4 de la tarde.

Centrifugas 96° en plaza..... 4 3/4

Regular café, 89° en id..... 4 3/4

Miel, pol. 89° en id..... 4 2/4

Grainado americano..... 4.13 1/2

MIELLES, base 50°..... Nominales.

CAMBIOS.—

Letras st. Londres 60 días (banque) á 4.37 1/2

" París 60 " " á 5 los 100 cts.

" Hamburgo 60 " " á 93 1/2

DESCUENTO MERCANTIL.—

Papel Comercial 60 días..... de 31 á 4 1/2 p. c.

BONOS.—

Bonos registrados de los E. U. 4 p. c., á 112 1/2

Españolas..... á 115-70

ONZAS { Mejicanas..... á \$15-55

MANTONCERIA en tercerola..... á 10-10 1/2 libra.

hacerlo, delirantes, las sibilas sobre su trípode.

Y continuó su música caprichosa, mientras que los marineros, seducidos, llenos de estupor y de admiración, le seguían con la vista, en tanto que Montpezat murmuraba en voz baja:

—Ma han contado muchas historias de este género, y aún he leído en el *Ausland*, aventuras de encantadores en el Décan, en Mangalore, que ciertamente se asemejan mucho á esto que presenciámos. ¡Pero léveme el diablo si yo creía que fuese posible una cosa semejante!

—¡La cobra! ¡La cobra!—gritó el indio con voz estridente, y como si hubiera querido atraer á sí con la voz la cobra *di capello*, la *naja tripudians*, la terrible serpiente de anteojos.

En seguida continuó produciendo con su nuez de coco sonidos chillones, rechinchamientos y notas seductoras y atrayentes, como de las músicas primitivas y salvajes.

No fué la cobra, sino la serpiente azul, el *hasaru sarba*, la que se presentó, azul como una turquesa con reflejos de esmeralda, que apareció esta vez resbalando sobre el pavimento, con su cabeza extrañamente puntiaguda Katchar recogió el reptil como si hubiera sido un objeto pre-

Sección política

¿A quién engañan?

Mucho se presta á reflexión la campaña que iniciaron los reformistas desde que se conoció entre nosotros el proyecto de Maura, y sería en extremo curioso é interesante el estudio que en este caso hiciese de los hombres un observador profundo, inquiriendo las verdaderas causas que motivaron la creación del reformismo y cuantos actos políticos llevaron á cabo y están llevando aún sus directores.

Decimos esto, porque nuestra conciencia íntima y los precedentes todos que tenemos de experiencia y observación, rechazan la posibilidad de haber abjurado de todas sus creencias políticas los que fueron por tantos años correligionarios nuestros, las cuales, como las religiosas, se arraigan tanto más en el corazón humano cuanto más el hombre vive en comercio con los de su comunidad. Y aquí del dilema: ó eran sinceros constitucionales, ó no; si lo primero, se engañaron á sí mismos rebelándose contra el partido y formando otro nuevo para satisfacer algo que no resultó, lo que es bastante para que nadie crea hoy en su sinceridad política; si lo segundo, engañaban á los verdaderos constitucionales con el propósito de tener apoyo para otros fines; motivo también más que suficiente para que no sean creídas las ideas políticas que exponen. ¿A quién engañan ahora los fundadores y de hecho directores del reformismo? No será á los autonomistas, quienes han manifestado diferentes veces que sólo los admiten como aliados mientras sean sus auxiliares, «estando con ellos prevenidos, porque todo lo que tienen lo han tomado prestado á los autonomistas»—discurso del señor Govín en Madruga—no al Gobierno, porque ha visto claro el juego de autonomistas y reformistas; y no tampoco á los partidos de la Península, de todos los cuales se han levantado oradores en el Congreso á combatir la Diputación única del proyecto de Maura, que defienden con calor los autonomistas por ser un gran paso de avance hacia sus ideales, como lo han comprendido así el Gobierno y las Cortes.

Nosotros dudamos en creer que el J. J. y la mayoría de los refor-

mistas procedentes del partido Unión Constitucional, piensen igual á los autonomistas y al mismo *Diario de la Marina*, que ratificó en estos días su ecomunidad con *El País* en la cuestión de obtener para esta Isla reformas autonómicas, y dió la llamada por respuesta á las preguntas que le hicimos el siete de los corrientes, sobre apreciación de revoluciones armadas y declaraciones hechas por el último periódico, á nombre de autonomistas y reformistas. Reiteramos al *Diario* aquellas preguntas, las que están en el caso de contestar, sin otros motivos, por la representación que ostenta en la prensa.

No se puede admitir otra cosa sino que los de hecho directores reformistas, los que inspiran al *Diario* ó escriben en él, se engañan á sí mismos y engañan á sus correligionarios de buena fe, que están muy lejos de casarse voluntariamente con la autonomía ni con ninguna reforma que tienda á preparar la Isla para la independencia, como quiere el señor Salmerón, ensalzado con este motivo por los autonomistas y único defensor que tuvieron los reformistas en el debate antillano.

Aconsejamos á esos reformistas de buena fe que piensen y reflexionen de dónde vienen, quiénes son y adónde los conducen aquellos que reniegan de todo su pasado, y que, aguijoneados por nuevas pasiones, no reparan en medios para alcanzar sus fines. Después del debate habido en el Congreso y de la conformidad del *Diario* con *El País* en estar unidos, trabajar juntos y no cejar hasta obtener el reconocimiento explícito de la personalidad de Ouba, ó sea la autonomía, no cabe engaño ninguno para el que no cierre los ojos ante la evidencia y ante luz tan clarísima como la del mismo sol.

No hay medio posible entre la autonomía y la asimilación, como no lo hay entre el sí y el no; y cuantas reformas vengan en todo tiempo á Ouba, han de ser, precisamente, asimiladas ó autonomistas, porque en las dos formas de gobierno caben todas, por muy democráticas y radicales que sean.

Los reformistas que no sientan en su pecho ni halaguen en su mente la autonomía, cometen un verdadero suicidio político siguiendo por el camino que los dirigen. A declararse, pues, asimilistas ó autonomistas, por-

que la subrepción no tiene en política más razón de ser que en los casos que se está fuera de la Ley, y es impropia de políticos serios en países libres como el nuestro.

Satisfechos

Dice el *Diario*:

«Aceptamos el pensamiento del señor Abarzua.»

Hay que advertir que ese pensamiento no se conoce todavía.

Y añade:

«Ya estarán satisfechos los conservadores.»

Bueno es que sepa el *Diario* que nos encontrámos satisfechos antes de que el decano hiciera esa declaración, porque estábamos en el secreto.

Sabíamos que los reformistas aceptarían cualquier cosa; ¿qué remedio les queda?

Y sabíamos más: que las reformas que se voten en las Cortes es lo que menos importa al reformismo.

Lo que realmente les interesa es disponer del favor oficial y por conservar ese favor, transigirían no con seis, sino con dos docenas de diputaciones provinciales.

Aquí todos nos conocemos.

Expediente demorado

Nos dicen de Santa María del Rosario que aún no se ha resuelto el expediente de destitución de tres regidores de aquel Ayuntamiento, el cual fué remitido por el Gobierno general al Consejo de Administración en los primeros días de septiembre último, donde aún se encuentra, y se encontrará, según se suena, hasta que pase la rectificación de listas, y más aún, hasta que se hayan terminado las próximas elecciones municipales.

Nos consta que se han establecido varias reclamaciones, tanto por medio de instancias, como por comisiones, pero sin resultado alguno.

Llamamos la atención nuevamente del hecho, á fin de que sea resuelto el aludido expediente á la mayor brevedad, pues en seis meses que lleva de tramitación, tiempo más que suficiente han tenido para estudiarlo y resolverlo.

brotó sangre! ¡El cirujano, el cirujano!
—¡Oh! (dijo Katchar) La mejor cirugía es la raíz de *naga*. He conservado de esta raíz desde hace muchos años, y (añadió el indio con singular sonrisa) la desgracia es que no puedo curar más que la mordedura de las serpientes y no las de los hombres. Es lástima, porque los hombres son más venenosos.

Montpezat subió á la cubierta del *Mistral*, no poco sorprendido de la respuesta de Katchar. Cuando quedaron solos en el entrepuente con los marineros, el domador, y el indio fueron festejados y felicitados por aquéllos como héroes, mientras que la cantante de opereta modulaba una canción parisíaca, dejando oír entre el ruido del mar sus atrevidas y agudas notas.

III

Placial Estradere.

El capitán Montpezat se hallaba verdaderamente sorprendido.

—¿Quién es ese diablo de indio?—se preguntaba.—¿Un demonio? ¡Y el otro, el perigordés, mi paisano? ¡Se pueden imaginar seres más venenosos ni

Política menuda

Habíamos convenido en que, si al fin se hacía la patriótica conciliación, sería de manera que no resultarían vencedores ni vencidos.

Veamos ahora como secunda tan noble pensamiento el reformismo sabido del decano, despues de haber recibido ciertas cartas de la Península.

Hablando del Consejo de Administración se expresa en estos términos:

«.....viene a sustituir á la Diputación única, no ventajosamente; pero si en grado suficiente para que la fórmula del Sr. Abarzuza pueda traducirse como un triunfo para el partido reformista y como un hondo y trascendental fracaso para el bando conservador.»

¿Sif? De manera que sus mercedes son los triunfantes y nosotros los derrotados?

No lo digan muy alto, porque pueden enterarse los que sacaron de penas á la célebre Cámara insular.

Y aun conservan bríos para hacer lo propio con el Consejo de Administración.

Que es precisamente lo que anda buscando la paz moral.

Para huir de la conciliación.

Aquello de «todo ó nada» que en la huerte reformada se evó al de la Mortera hasta la celeste esfera, fué mentira descarada.

Así lo afirma el maxino con ese ingenio ladino que el Señor le ha deparado.

¡Dios mio que acelerado está moliendo el molino!

«No hemos, entrado aun en el terreno de las libertades.»

«La llamada asimilación.... no es más que la dominación disfrazada y vergonzante.»

Tomado al pie de la letra de El País, que siempre fué, ha sido y será el más templado y sereno de los voceros de la autonomía.

Para mayor gloria de la patria y de la libertad.

Aun sin la Diputación, dice el decano á su gente, como un progreso evidente se acepta la transacción.

¿Y la intangibilidad? le preguntan; y él responde: «Lo intangible aquí se escondé; ¡Oh indocta vulgaridad!

Del nuevo catecismo autonómico. Maestro.—¿Quién es el pueblo cubano?

El buen discípulo, después de haber leído las consideraciones jerónimas de El País, por la Pasena de Navidad.—El Sr. Giberga.

El Auditor sordo.—¿Sin jerónimo de dudal? ¡Premio de gramática! Parda.

Parece que se desiste de realizar la manifestación proyectada por el Circolo de Hacendados.

La Discusión ha oído que muchos hacendados opinan que no es necesaria.

Esa opinión no puede ser más sabia, prudente y oportuna.

Y está en mayoría.

Peró... La tienen comprimida.

más bravos? El que me cuente sus historias, me proporcionará un gran placer.

Desde que el capitán Montpezat conoció á Placial Estradère, habla creído entrever en éste un hombre extraordinario.

Durante la travesía habían sostenido largas conversaciones; y como, por otra parte, un paisano es casi un amigo, y los comunes recuerdos de la infancia reposaban, por decirlo así, al pie de las mismas viñas, bajo los mismos castaños ó higueros perigordeses, una simpatía profunda, desarrollada rápidamente, se había establecido entre ambos.

El Capitán, que tenía un profundo conocimiento de los hombres, habla, desde la primera entrevista, adivinado en Placial Estradère una de esas naturalezas privilegiadas, enérgicas, tan duras como el acero, que no tienen nada de la ligereza y movilidad común.

Esta potencia latente que acababa de manifestarse tan heroicamente delante de los leones en libertad, habla acercado casi de un golpe al capitán Montpezat á su paisano, y más de una vez el comandante del Mistral habla tratado de intimar más con

El cable no ha transmitido en estos días más noticia que la referente á la conferencia del señor Romero Robledo con el Ministro de Ultramar.

Y, según La Discusión, ó se guarda gran reserva acerca de la fórmula convenida, ó nada concreto se ha acordado.

Peró, según La Lucha, se supone que el señor Romero Robledo sacó de ella una impresión pesimista sobre la conciliación.

Lo cierto es, en consecuencia, que tuvieron... conferencia.

¡Pobrecita paz moral

no se puede tener!

Ha recorrido á mi ver toda la escala social.

Se engendró en el Ministerio, vió la luz en el Congreso,

llegó aquí como un progreso, y hoy yace ya en el misterio.

En brazos de los papás tuvo sus buenas andanzas,

y en Oárdenas y en Matanzas brilló como la que más.

Peró sordos á sus ruegos le rebajaron el brío,

un poco en Pinar del Río, y bastante por Oienfuegos.

Cazada, cual codorniz, con lazo de transacción,

perdió la Diputación, inclinando la cerviz.

Y quedó tan mal parada, que los amigos más fieles

contaron sus laureles, sin nombrarla para nada.

Al fin, por lo que se ve, harta de servir de mingo,

fué á refugiarse el domingo al asilo «San José»

Información

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de la Habana

Presidencia.

Por acuerdo de la Junta Directiva de esta asociación, tomado con carácter de urgente, tengo el honor de invitar á todos los señores asociados á la Asamblea extraordinaria que habrá de celebrarse en el salón principal del edificio en que aquella está domiciliada, calle del Príncipe Alfonso n.º 3, á las 7½ de la noche del viernes 23 del corriente mes, con objeto de deliberar acerca de la actitud que debe asumir este Cuerpo en la manifestación pacífica que en principio tiene proyectado realizar el Circolo de Hacendados, para solicitar por ese medio legal la corrección de las peticiones de orden económico formuladas en su última exposición á las Cortes del Reino.

Se previene que según el artículo 10 del Reglamento, serán válidos los acuerdos, cualquiera que sea el número de asociados que al acto concurra.

Habana, diciembre 26 de 1894.—El Presidente, Ramón de Herrera.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 de día, es la siguiente:

Plata: de 6 á 6½, descuento.

Centenes: en las casas de cambio pagan á \$5.63 en plata.

Luce: á \$4.48.

Billetes: 1½ á 2 p. D.

aquel hombre. Pero el domador se mostraba siempre muy reservado.

Se batía en retirada, política pero tenazmente. Podía pensarse que tenía el pudor de un secreto que quería guardar á todo trance.

En cuanto se refería á las costumbres de los animales que formaban en coacción, á sus aventuras de domador, y á las pruebas por que habla tenido que pasar para conseguir que los leones y tigres se arrastrasen sumisos bajo su mirada, Estradère se mostraba explícito y confiado. Habla de sí mismo, de los peligros que habla corrido y de las dificultades vencidas, con una franca sencillez; pero si Montpezat le pedía informes sobre su existencia íntima, sobre las causas que le habían hecho adoptar el oficio de domador, Placial se mostraba en el acto reservado, y guarda un silencio sombrío, tomando un aspecto feroz. Entonces saludaba, bajaba la cabeza dirigiendo á su alrededor miradas parecidas á las de una fiera perseguida que intenta escapar, y se alejaba.

—¡Diablo de hombre!—decía Montpezat.—¡Podría juzgarse que tiene alguna cosa sobre la conciencia, y que su pasado le pesa! ¡Peró no! Ha sufrido mucho, sin duda, y esto puede

LAS COMIDAS DE LA HUBETA

Madrid, 10 diciembre

Gusta la bella señora de Cánovas del Castillo de sentar á su mesa, no sólo á los principales hombres del partido que dirige su ilustre esposo, sino también á muchas eminencias políticas y literarias, por las que siente especial admiración.

Anoche tuvo á su derecha, durante el espléndido banquete, servido en su magnífica residencia, al Sr. Castelar, y á izquierda al señor Echegaray. Ocupaban otros puestos el conde de Casa Valencia, el de Esteban Collantes y Gillo.

El señor Cánovas tomaba asiento entre la condesa de Casa-Valencia y doña Emilia Pardo Bazan.

—¡Qué firmas!—decía uno de los comensales.

Y la señora de Cánovas le contestaba:

—¡Lo siente usted!

¡Quién habla de sentirlo, si la presencia de tan preclaros ingenios era promesa segura de una conversación interesantísima y animada!

Tan halagüeñas esperanzas se realizaron plenamente, mientras servíase en antigua vajilla de Sajonia una comida esmerada, en la que, después de las ostias y de la sopa de tortuga, desfilaron muy ricos manjares, rociados con Rhin, viejo Borgoña y seco Champagne.

En cierta ocasión disponíase el señor Castelar á pronunciar un discurso en el Congreso, cuando se encontró en un pasillo con el señor Cánovas.

—Emilio—dijole éste—échale agua al vino, para que tu discurso nos pueda gustar á todos.

Sin duda esta frase acuñó anoche á la memoria de la dueña de la casa, pues como Castelar manifestara que, á pesar de todo, no le era posible dejar de ser republicano, la ilustre dama cogió una botella de cristal en ademán de verter agua en una de las copas que tenía con vino, ante su cubierto, el insigne orador.

Peró habló después el señor Castelar de cómo algunos republicanos le hablan hecho odiosa la virtud, y de que, si volviera á España la República, sería peor que antes, porque los republicanos hoy no han adquirido mayor experiencia, y entonces díjole don Antonio:

—Mira, Emilio, á ese vino no le echas agua.

Y acto seguido la señora de Cánovas, completando la frase de su marido, llenó de viejo y sabrosísimo Borgoña una de las copas del tribuno.

Más adelante se habla de la muerte de Lesseps, y recordó á este propósito Castelar—que publicará mañana, por cierto, en El Liberal, un artículo sobre el gran francés—que Lamartine le envió de ministro á España después de la revolución de 1848.

Vivió Lesseps en la casa de las Siete Camenens, y asistía con frecuencia á las reuniones de la condesa de Montijo, de la cual era primo.

Estaba muy de moda, á la sazón, la buenaventura por las rayas de la mano, y Lesseps dijolela cierta vez á la que iba en breve á llamarse emperatriz, angustándola que se casaría con un torero ó con un príncipe.

No fué mal profeta.

«Estos episodios de la historia contemporánea—añadía el gran orador—no los tienen presentes algunos que se saben de memoria, en cambio, la historia antigua. ¡Quién mató á César?

explicar la conducta extraña de este hombre. Por otra parte, debe danzar en esto alguna mujer. ¡Ah! ¡Onde nadas hembras! ¡Y yo soy un imbecil, renovando así sus sufrimientos!

El Capitán adoptó, pues, el partido de no interrogar en lo sucesivo al domador acerca de su vida íntima.

De vez en cuando le preguntaba:

—¡Habéis ganado mucho dinero en el Brasil?

Placial respondía:

—Sí, he ganado allí sumas bastante considerables. Esto es conveniente. El dinero representa el respeto y la consideración.

Peró aquí terminaban sus confianzas. Así, pues, el capitán Montpezat no quería arriesgarse á preguntar más, por no parecer indiscreto.

Un día preguntó por casualidad al domador:

—¿Hace mucho que abandonasteis la Francia?

—Hace tres años.

—¿Antes de la guerra?

—Sí, un año antes. Dí en 1870, en Nueva York y en Nueva Orleans, representaciones á beneficio de los heridos franceses de nuestros ejércitos del Rhin, del Loire y de los Vosgos. Huiera preferido batirme al lado de nuestros camaradas; pero estaba muy

Bruto. Esto nadie lo ignora; pero nadie sabe quién mató á Prim.»

—Eso—replicó el señor Cánovas—puede que alguien lo sepa. Quien positivamente lo ha ignorado hasta ahora es la justicia.

A renglón seguido refería Castelar que Narváez, muy amigo del príncipe Luis Napoleón, fué quien proporcionó á éste el dinero para el golpe de Estado del 2 de diciembre.

El futuro emperador conocía al célebre general moderado de casa de Montijo. Se encontró sin recursos bastantes; Narváez fué en su empresa y se los proporcionó. El segundo imperio se fundó, pues, en Francia con dinero español.

Napoleón regaló después á Narváez como testimonio de una gratitud, una espada de Napoleón I, que figura actualmente en la colección de armas del señor Cánovas del Castillo.

Triunfante el Imperio, Lesseps dejó su puesto en esta corte y le sustituyó el príncipe Jerónimo, que no alcanzó en Madrid, ciertamente, una lisonjera acogida.

Aun estaban muy vivos los recuerdos de la guerra de la Independencia, y la persona de un Napoleón no podía ser grata para el pueblo ni para la Corte.

Contéstase que hasta la misma Reina participó ostensiblemente de estos sentimientos, y estuvo muy distraída cuando el Príncipe embajador le presentó sus credenciales.

Esto es explicable, además, por la especial adhesión que Doña Isabel II profesaba á Pío IX, de quien el Príncipe Jerónimo no era muy amigo, que digamos.

Maria Rosa, el nuevo drama de Guimerá, que continúa representándose en la Princesa, fué asimismo tema de conversación. Castelar, que como á buen patriota le disgustan los regionalismos, no comprende que haya necesidad de traducir al castellano, como acaba de hacerlo Echegaray, las obras de un español.

—Quiere decir—exclamó Cánovas entonces, concretándose al citado drama—que Echegaray lo ha restituido á su lengua.

No puede olvidar Castelar las exageraciones regionalistas del autor de *Maria Rosa*.

—¡Figúrense ustedes—añadía—que Guimerá es hombre que no ha perdonado todavía á Berenguer IV que se casara con D^a Petroniá!

También habló uno de los comensales del suceso de la tarde: la lucha, digámoslo así, del león Regaró con un toro de Hernández.

Echegaray encomiaba cuánto habla el sentimiento nacional la victoria del segundo, y añadía que un amigo suyo habla propuesto que se organizara un banquete en honor del ya famoso toro *Cocinero*.

Sobre los oradores que hablan muy rápidamente, y sobre las confusiones á que da origen esa misma velocidad de palabra, se habló algo también.

Echegaray recordó la frase de un orador *vertiginoso*:

—«¡Quién es la Magdalena arrepen-

tida que puede tirar la primera piedra?»

Y otra de Fernández y González, que como dijera en el Ateneo, «Confucio, ese dios» y alguien le objetara, «D Manuel, que Confucio era un filósofo....» replicó sin inmutarse:

«Pero, ¿todos los dioses no son filósofos?..»

Después del banquete hubo tertulia muy literaria y agradable, en la que

lejos. Se hace lo que se puede, y el que esto realiza, cumple con su deber. ¡Ah! Si todo el mundo comprendiera bien esta palabra: *el deber*!

—¡Y esa ciestia?

—¡Esta!—había dicho Placial, sonriendo y llevando la mano á su mejilla.—¡Oh! Esto no es nada.

—¡Se la ha hecho á usted alguna fiera?

—¡Tal vez!

Y el domador, girando sobre sus talones, habla abandonado repentinamente al Capitán, que entró en su cámara, exclamando:

—¡Truenos de Mahoma! ¡Es misterioso y difícil descifrar este hombre! Decididamente no llegaré á saber nada.

Placial Estradère podía, en efecto, pasar como una especie de problema viviente. Se notaban en él las trazas de una educación esmerada, mucho más perfecta que la que de ordinario demuestran los hombres de su profesión. Poseía, sin duda alguna, un gran caudal de conocimientos. Más de una vez se le habla oído discutir con los pasajeros sobre asuntos especiales, demostrando talento é instrucción. ¿Cómo, y por qué serie de vicisitudes, un hombre de carácter dulce y casi tímido, habla llegado á decidirse á vivir en

Grilo recitó, con su arte habitual, varias de sus inspiradas composiciones.

Dos invitados ilustres hablanse excusado de asistir á la fiesta: Castro y Serrano, porque se halla ausente de Madrid, y Campoamor, porque, como decía en una ingeniosa carta á la señora de Cánovas, ya no le llevan siempre las piernas adonde él quisiera.

Y añadió D Ramón en una *postdata*, que es una verdadera *humorada*:

«Recuerdos á D. Antonio, á quien unos envidian su talje, otros La Huerta, y todos la mujer.»

MASCARILLA.

NOTICIAS

El vapor correo nacional *San Agustín*, entrado ayer en puerto, ha conducido 421 individuos de tropa.

El vapor español *Miguel Gallart* llegó á Ponce el miércoles 20 del corriente procedente de Barcelona y escalas.

Por la Guardia civil del Calabazar fueron detenidos tres individuos que se encontraban en reyerta, resultando un de ellos lesionado.

En Güira de Melena fué herida por su concubino la morena de 40 años de edad Ana Carreras, vecina de aquella localidad, no habiendo sido detenido el autor.

El vecino de Arroyo Naranjo don José Luis Meireles ha ofrecido construir una baraca, por su cuenta, para aislar á los enfermos variolosos de aquel barrio.

En Nueva Paz fueron destruidas por un incendio, en la tarde del martes, las casas números 36 y 37 de la calle de la Laguna de aquel pueblo. El hecho se cree casual.

Probablemente mañana se abrirán los pagos del mes de octubre á las clases pasivas y el de noviembre á las activas.

Se ha remitido al Rectorado credencial y título administrativo de la maestra doña Florida Santos de Morrell y el del maestro don Laureano Marín.

Se ha dispuesto que el ayuntamiento de la Habana abone al hospital de San Lázaro los 6 517 pesos que le corresponden para atenciones de la Junta general de Beneficencia.

El Gobierno general ha declarado que el Ayuntamiento de Palacios (Pinar del Río) está obligado al pago del gasto que le ocasiona el hospital de Guanajay.

Se ha aprobado el presupuesto del hospital de Remedios para 1894 y 95.

Ahogado

En aguas de la Chorrera, próximo al hotel «La Mar», apareció ayer tarde flotando el cadáver de un moreno que identificado resultó llamarse Narciso Samá, de unos 70 años de edad.

Por disposición del Sr. Fiscal de Marina, fué trasladado el cadáver al Necrocomio, donde esta mañana se le practicó la autopsia por el médico de la Armada Dr. D. Isidro Macho.

sociedad con leones, tigres y serpientes?

Al verle sobre cubierta, apoyado en la mura del *Mistral*, ó sentado sobre un rollo de cuerdas, pensativo, con la mirada errante y la abstracción del que sueña despierto, se le hubiese tomado por un enfermo que aspiraba con avidez los aires puros del mar. Mas cuando se levantaba y se erguía, como lo habla hecho delante de los leones, se comprendía que sus miembros de gados y duros como barras de acero, podían desarrollar una fuerza hercúlea, y los más audaces hubieran retrocedido ante su mirada.

Montpezat, excitada vivamente su curiosidad, habla renunciado á penetrar directamente los secretos de su paisano, como él le llamaba, y habla tratado de hacer hablar á Katchar, procurando obtener de este fantástico encantador de serpientes la verdad sobre Placial; pero el indio se habla limitado á contestar que el domador le habla encontrado un día en Londres y le habla salvado; que él se haría matar ó mataría á cualquiera al más ligero signo de Estradère. He aquí todo lo que logró saber. Después, el indio habla permanecido silencioso.

(Continuará.)

Teatros

El beneficio de la Corsi tuvo ayer que suspenderse á consecuencia de la indisposición... del público.

Indudablemente *Manón Lescaut* no ha gustado en la Habana, y esto nada tiene de particular; en Madrid la ópera de Puccini no ha agradado mucho, habiéndose puesto en escena en la anterior temporada.

La novedad de anoche fué la compañía de variedades de Payret. El bello coliseo del más simpático de los doctores estuvo lleno de espectadores que aplaudieron á los perros y caballos amaestrados. Lo más saliente del espectáculo fué el equilibrista que atravesaba la sala del teatro sobre una cuerda. Es un funámbulo de buen humor que se divertía en hacer creer que iba á caerse, y lo hacía tan á lo vivo, que un buen número de concurrentes abandonaron sus lunetas, temiendo recibirlo en sus cabezas.

Acabó la función á tiro limpio. Se hicieron unos caballos, de muy buen aspecto por cierto, y la emprendieron á cañonazos hasta no dejar tímpano sano. Esto es cosa muy divertida en los Estados Unidos.

La Verbena de la Palma sigue incombustible en el cartel de Albizu. El público sigue riéndose y haciendo repetir los números más salientes, y los que hacen de guardias inventan todas las noches una payasada nueva.

Publiones presenta en estos días al público á la familia Martinetti, que hace ejercicios verdaderamente notables y dignos de ser vistos.

Esta noche en Tacón el debut de la triple Caridad Herrera, con *Aida*.

Extracto de Policia

Robo.

Al celador del barrio de Santa Clara participó don Andrés Pita González, dueño de la bodega situada en Luz 36, que al levantarse por la mañana el encargado de la carpeta, don José González Aragón, encontró esta abierta y notó la falta de 72 pesetas y tres centenes, observando también que del techo de la trastienda se hallaba quitada una tabla.

El citado funcionario se trasladó á la casa, y del reconocimiento practicado vió que las tejas estaban levantadas y practicado un taladro en una de las tablas, por donde sin duda entraron el autor ó autores del robo, sin encontrar rastro alguno, porque son azoteas las de las casas inmediatas.

El dueño del establecimiento manifestó que no sospechaba quién fuese el autor, y que los dependientes le merecen toda confianza.

Envenenados.

Dofia Carmen Segovia y Navarro, vecina de Zulueta número 24, se tomó una dosis de láudano, con intento de suicidarse, manifestando que lo hacía por tener deseos de morir. Su estado fué calificado de grave.

También el pardo Ramón Hernández, vecino de San Miguel número 220, tomó una disolución de fósforos, á consecuencia de un disgusto que tuvo con su esposa.

Su estado fué calificado de leve por el doctor Quesada, médico de la casa de socorros de la segunda de marcadón, á donde fué conducido.

Por accidentes casuales.

En la casa de socorros fué la primera demarcación fué asistido don Miguel Díez García de una herida contusa en la región plantar izquierda, la cual manifestó que le había sido inferida junto al muro de los muelles, donde estaba durmiendo, por un carrétón.

En la misma casa de socorros fué asistido don Antonio Alaeche Enríquez de una herida en la pierna izquierda, que fué calificada de menos grave, la cual se infirió al estar rebajando un poste de la red telefónica.

En su domicilio, Omoa 14, se cayó de una escalera la morena Encarnación Galí, fracturándose la clavícula izquierda.

Dofia María Borrero y Estrada de Varona, de 80 años de edad, vecina de Santuario número 18, Regla, sufrió una caída en su domicilio, inferiéndose una contusión de 2º grado en el tercio superior externo del muslo derecho, de carácter grave, siendo asistida por el Lío. Sr. Ochoa.

En la casa de socorros de Gnabacoa, fué asistido el menor blanco Enrique Renedo y Domínguez, de

varias heridas que fueron calificadas de pronóstico reservado, las que sufrió al ser tirado al suelo por la mula de un carrétón, siendo el hecho puramente casual.

Circularado.

El celador del barrio de Colón detuvo á un pardo que se hallaba circularado.

Gacetiilla

LEIJOA.—Muy poco tiempo le queda á la sin rival familia Martinetti; según nos aseguran, dos semanas nada más.

La función que anuncian los programas para esta noche, es de las mejores que darse pueden, tomando parte todos los artistas y los Martinetti.

A las 7 de la noche, espectáculo gratis en el exterior del teatro, por el arriuegado cuerdistas, Mr. Blondin. Pronto llegarán nuevos artistas.

APERTURA.—La magnífica librería «La Moderna Poesía» que acaba de establecer en la calle de Obispo, número 135, nuestro buen amigo López, abre esta noche á las 7 sus puertas al público.

Las personas invitadas y los estudiantes, serán espléndidamente obsequiados.

Felicitemos al amigo López, y le deseamos que la suerte le siga favoreciendo como se merece.

CONCURSO DEL CONSERVATORIO.

Numerosa y distinguida concurrencia acudió en la tarde del último domingo á los espaciosos salones de la Diputación provincial, donde se celebraban los concursos del Conservatorio pertenecientes al año escolar que terminó en el referido día.

Las obras objeto de la noble lid entre varios alumnos establecida para conquistar honorosos premios, fueron interpretadas con extraordinario acierto, mereciendo el primer premio de violín el inteligente y estudioso joven don Casimiro Zertuche, que ya en años anteriores logró ver recompensadas sus cualidades con las distinciones marcadas por el regimiento de la institución para los concursos de grado inferior al que ahora acaba de celebrarse.

En los del 5º año de piano, recibieron la primera medalla la señorita Dolores Comesañas; la segunda la señorita Lucía Rivero y la tercera la señorita Marcela Hernández, que demostraron dentro de las condiciones y facultades que á cada una las distinguían, el aprovechamiento con que cursan sus difíciles estudios.

A todos esos alumnos damos nuestra más cordial enhorabuena.

BONITO ALMANAQUE.—Los señores Castro, Fernández y Comp, propietarios de la acreditada fábrica de papel de Puentes Grandes, nos han obsequiado con un bonito almanaque exfoliador para el año entrante. Quedamos agradecidos.

LA HORCA AUTOMÁTICA.—Ha tenido lugar la ejecución de un reo en la cárcel del Estado en Wethersfield, Connecticut, que revistió caracteres curiosísimos por los nuevos métodos empleados para llevarla á cabo.

El ajusticiado, Jack Cronin, que sufrió tal pena, por haber dado muerte á Albert J. Kinner, de Windsor, pasó á mejor vida abriendo él mismo la trampa que debía lanzarlo á la eternidad.

En esta ocasión se empleó por primera vez la horca automática, inventada por un expresidario, James H. Rabbet, hábil mecánico de Stamford, que fué perdonado hace poco. El nuevo aparato es una mejora sobre la "Horca Hidráulica" que se usa en Colorado, sustituyendo los reguladores de agua de ésta, por un peso y resorte que obran á su tiempo.

Una vez en la plataforma y ajustado á su cuello el nudo corredizo, la víctima fué lanzada á seis pies de altura, por el rápido descenso de un peso de 312 libras atado al otro extremo de la cuerda, produciendo tan repentino choque la dislocación instantánea de la columna vertebral.

Lo notable en el aparato es que la misma presión del ajusticiado sobre una trampa de dos pies de diámetro es lo que produce la caída rápida del considerable peso, y consiguiente dislocación de las vértebras cervicales.

El nuevo procedimiento ha levantado algunas protestas, pues sin discutir lo efectivo y práctico del mecanismo, queda en pie la cuestión jurídica, de si es permitido que un condenado se dé la muerte á sí mismo, cometiendo de este modo una especie de suicidio legal.

M RUIZ Y COMP. Estos señores, propietarios de la papelería y tipografía situada en Obispo 18, nos han obsequiado con unos bonitos almanques exfoliadores, cuya elegancia corresponde al buen nombre del establecimiento.

«El Novator»

SASTRERIA Y CAMISERIA

J. A. MASEGOSA
3078 Obispo, 81

Profesiones

Dr. Augusto Renté

CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.—Gabinete: Obrapia 84
3225 DUMICILIO: TROCADERO 20

Dr J. M. Jaureguizar

MÉDICO HOMEÓPATA.

Curación radical del hidroses por un procedimiento sencillo, sin extracción de líquidos.
Especialidad en cefaleas palúdicas.

PRADO, 51. 3167 TELEFONO 505

Ldo Emilio Villagelín

NOTARIO PÚBLICO

SAN IGNACIO, NUM. 24.

TELÉFONO: 907.

Doctor Louis Montant

DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y BARCELONA
Obispo, 56, entresuelo.

Consultas diarias de 1 á 3.—Enfermedades de los niños, nariz y garganta: los lunes, miércoles y viernes.

Doctor Gálvez Guillém

Impotencia, pérdidas seminales, esterilidad, venéreo, sífilis.
Consultas de 9 á 10, de 1 á 4 y de 7 á 8 de la noche.

106, O'Reilly, 106. 2855

Dr Ildelfonso Alonso

Y MAZA.

MÉDICO CIRUJANO

Consultas y operaciones, de 11 á 1.
Merced, número 61, entre Habana y Compostela

M^{te} Luisa C. de Casals

Profesora de labores

en partiou. r de flores artificiales
Teléfono, 899. Consultado 86

A. González López

ABOGADO

Teniente-Rey, 38

Giros de letras.

V. Gelatsy Co

108, AGUIAR, 108.

ESQUINA A AMARGURA

HACEN PAGOS POR EL CABLE
New York, New Orleans, Veracruz, Méjico, San Juan de Puerto Rico, Londres, París, Burdeos, Lyon, Ginebra, Hamburgo, Roma, Nápoles, Milán, Génova, Marsella, Havre, Lille, Nantes, St. Quintín, Diepe, Rotterdam, Venecia, Florencia, Palermo, Turin, Moscú, etc. y así sobre todas las capitales y puertos de España é Islas Canarias.
1946

J. M. BORJES Y COMP.

BANQUEROS

Obispo 2, esq. á Mercaderes
Hacen pagos por el cable, facilitan cartas de créditos y giran letras á corta y larga vista

sobre New York, Boston, Chicago, San Francisco, Nueva Orleans, Veracruz, Méjico, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Londres, París, Burdeos, Lyon, Bayona, Hamburgo, Bremen, Berlín, Viena, Amsterdam, Bruselas, Roma, Nápoles, Milán, Génova, etc., así como sobre todas las capitales y pueblos de España é Islas Canarias.

Además compran y venden ren tas españolas francasas é inglesas, bonos del os Estados Unidos ó consiguiera otra clase de valores públicos.
3069

Loychate, Saenz y Cp.

OFICIOS, 19.

Hacen pagos sobre todas las capitales y puertos de ESPAÑA, CANARIAS, BALEARES y PUERTO-RICO
3166

HIDALGO Y CP

OBRAPIA, 25.

Hacen pagos por el cable, giran letras á corta y larga vista y dan cartas de crédito sobre New York, Hildelphia, New Orleans, San Francisco, Londres, París, Madrid, Barcelona y demás capitales y ciudades de los Estados Unidos y Europa, así como sobre todos los puertos de España é Islas Canarias.
2529

"MIS DUELOS"

POR F. VARONA MURIAS

Segunda edición

Con una dedicatoria á don Manuel Galvo Y UNA CARTA-EPÍLOGO del celebrado poeta F. Díez Gaviño

Contendrá el libro 10 retratos y los juicios críticos emitidos por los principales escritores de la Habana proclamando la bondad de la obra.

Excitamos á los agentes de este periódico en el interior que nos hayan hecho pedidos que por falta de ejemplares no hayamos podido servir, renueven sus peticiones á la Administración de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL, en la seguridad de que serán servidos sus pedidos con puntualidad, en cuanto la senda edición salga á luz.

Precio: 1 peso plata el ejemplar

NOTA.—En los pedidos que excedan de diez ejemplares, se de descontara el diez por ciento. En los que pasen de 25, el descuento será convencional.

SILLAS para BAILES y FUNCIONES

precisamente en estos días de Pascuas y en los de Año Nuevo y Reyes. Tenemos quinientas docenas de SILLAS PARA ALQUILAR y esto no lo debe olvidar el público.

Gran mueblería EL CRISTO, de Francisco Fernández.

Villegas número 89.

3232

ENRIQUE NOVO ESPAÑA Y CUBA.

Replica á juicios de Curros Enríquez sobre un libro de Montoro.

Con un prólogo de don Antonio Gorzo y una carta de Varona Murias.

Véndese á 3 pesetas el ejemplar y se obtiene una rebaja considerable en los pedidos que pasen de 10 ejemplares.

Dirigirse al autor, Teniente Rey 38.—Apartado 706.—Teléfono 66.

Reija Medoc

F. Ugarte,
Cosechero

3072

BILBAO-HARO

Depósito: San Pedro, 4, frente al muelle de Caballería.

Andújar & Muniategui-Teléfono 756

AHORRO Y SUERTE EL CREDIT D' EPARGNE

Sociedad establecida en París—6 rue Ventadour—con un inmenso capital, tiene por principal objeto facilitar el ahorro á la persona regularmente acomodada. Para ello vende á plazo obligaciones del AYUNTAMIENTO DE PARÍS y del CRÉDIT FORÉRIER, uno de los primeros establecimientos de crédito del mundo.—Estas obligaciones se amortizan con grandes premios de 1000 hasta 500000 francos, por sorteos mensuales, devengan interés desde el pago del primer plazo, entrando también en suerte para la amortización desde el mismo instante, y se cotizan, á veces con premio, en todos los mercados del mundo civilizado.

Los plazos son de diez pesos el primero que se pagará al subscribir la obligación, y de cuatro pesos en cada uno de los meses sucesivos, hasta el completo saldo del título, que importa cien pesos oro ó sea 500 francos.

Demás particulars y detalles, informarán en el HOTEL TELÉGRAFO, Parque Central, ACERA DEL LOUVRE.—El agente general J. V. Peraldi, ó especial para Cuba, T. Lacalle. 3142



Cerveza Bass marca Cabeza de Perro

Read Brothers. Londres.

Reconocida ser la mejor cerveza que se importa.

Los Sres. Read Brothers no embottellan otra cerveza que la de Bass, la mejor y la más cara y sus almacenes son los más espaciosos y adecuados que existen en Inglaterra.

Cognac francés, Boutelleau y C^o

Establecidos en Cognac, (Francia), desde el año 1849 por los propietarios de viñedos.

Vinos Jerez superiores en cajas y en barriles de 1 y 2 arrobas

M. & J. Morales

Cosecheros, almacenistas y exportadores de vinos.

JEREZ DE LA FRONTERA

3129 UNICOS RECEPTORES PARA LA ISLA DE CUBA.

Moret y C^o, Tacón, 8.-HABANA.

